
 

 

 

 

平成３０年 

 

第２回防府市議会定例会 

 

一  般  質  問 
 

 

７月１２日（５人） 

１ 曽我 好則・２ 山田 耕治・３ 河村  孝・４ 今津 誠一 

５ 石田 卓成 

７月１３日（５人） 

６ 宇多村 史朗・７ 田中 健次・８ 山根 祐二・９ 山本 久江 

10 清水 力志 

７月１７日（５人） 

11 髙砂 朋子・12 久保 潤爾・13 田中 敏靖・14 三原 昭治 

15 清水 浩司 

７月１８日（４人） 

16 吉村 祐太郎・17 河杉 憲二・18 藤村 こずえ・19 和田 敏明 

 

 

 

 

 



 

№ １ 曽我 好則  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 池田市政について 

 

(1) 庁舎の建て替えについて 

   市長は、「現在の庁舎は耐震性がないこと

から、市民や市職員の安心と安全を確立する

ため、一刻も早く建て替えなければならない。

防災拠点となる市役所は、それに必要な面積

と機能が確保できる現在地が好ましい」と言

われ当選されたが、民意（選挙結果）を受け、

「現在地」で迅速かつ真摯に丁寧に進めてい

ただきたいと思うが、市長のご所見を伺う。 

   また、駅北地区の中心市街地活性化について、

市長のご所見を伺う。 

 

(2) 農業試験場の誘致について 

   県の総合計画である「やまぐち維新プラン」

では、重点施策として、研究開発や普及のスピ

ードアップ、先端技術を駆使できる担い手の早

期育成を図るため、農業大学校や農業試験場等

を統合し、農林業の『知』と『技』の拠点を形

成すると言われており、これを本市で実現する

ために、どう取り組まれていくのか、市長のご

所見を伺う。 

   また、小野と牟礼を結ぶ農道について、今

後の対応をどのようにされるのか、市長のご

所見を伺う。 

 

(3) 自治会活動について 

   市長は選挙中に沢山の方々にお会いし、

「日々の地域活動において、自治会の役割は

とても重要と再認識させられた」と言われて

きたが、自治会活動に対して、市長のご所見

を伺う。 



 

№ ２ 山田 耕治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 上山満之進翁と三哲文庫に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 今後の姉妹都市構想について 

 

 

 

 

 

 

３ 野球場の整備について 

 

(1) 上山満之進翁の没後８０年展を実施したが

来館者数と今後の展開は？ 

 

(2) 上山満之進翁の今後の顕彰をどのように考え

ているのか？（子ども達へ伝えることは？） 

 

(3) 昭和１５年に竣工された三哲文庫跡地を、

上山満之進翁を顕彰する意味も込めて「三哲

文庫 記念公園」と命名変更することは出来

ないのか？ 

 

(4) アスピラートの特設コーナーにある山頭火

の部屋を、上山満之進翁の部屋へ変更しては？ 

 

 

(1) 今後、姉妹都市を増やす計画や構想がある

のか？ 

 

(2) 台湾の嘉義市との姉妹都市構想を提案する

が如何か？ 

 

 

(1) 現在ある野球場の整備状況は？ 

 

(2) 今後は、野球を応援する皆さんの立場で考

えた球場整備も必要と考えるが如何か？ 

 

(3) 高校野球の予選ができる野球場建設も考慮

した整備プロジェクトを立ち上げては？ 

 



 

№ ３ 河村  孝  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 安全な学校環境の構築と魅力

ある学校づくりについて 

 

(1) 学校の施設と登下校の安全について 

  新潟での女子児童事件、大阪北部地震より 

・通学路の死角点検 

  ・学校設備の点検 

  ・通学路総点検 

  の実施状況と対応について 

 

(2) コミュニティ・スクール（学校運営協議会）

の充実について 

 

(3) 市総合教育会議での、市の学校教育に対す

る今後の役割・取組について 



 

№ ４ 今津 誠一  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ ホウフ・ビズ開設の予算化を 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中心商店街の活性化策 

 

 

 

 

 

 

 

３ 県道の街路樹の整備 

 

  昨年１２月議会において、地方創生の本丸

は地元中小企業の振興との持論の基、その具

体策として中小企業の売り上げ増進に括目す

べき成果を挙げている、富士市の産業支援セ

ンター、エフ・ビズをモデルとしたホウフ・

ビズの開設を提案した（６回目の提案）。 

執行部において、エフ・ビズやその他の姉

妹ビズの成果を検証しホウフ・ビズの開設を

決断して戴いた。 

その後、担当課も開設に向けエフ・ビズと

協議し、準備を進めていると聞いている。 

通常の年なら、３月当初予算に計上される

ところだったが、今年は市長選があったため

政策に係る予算は新市長の下で予算化するこ

とになっている。 

ホウフ・ビズ開設の重要性を理解され、一

日も早い予算化を願う。 

 

 

先の３月議会で中心市街地活性化の課題に

ついて質した。 

中心市街地活性化とはほぼ中心商店街の活

性化とイコールと認識した。 

そこで今回はズバリ、中心商店街活性化の

具体策を提案し当局の理解を求める。 

 

 

  市役所の前を南北に走る県道防府停車場向

島線の緑地帯に植栽されている山茶花の管理

が不充分で見苦しい状態にある。 

  これの対策について提案する。 



 

№ ５ 石田 卓成  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 市長選挙の公約のうち１００

円循環バス等の導入について 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２ 軽油引取税の課税免除手続

きについて 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
３ 災害対応等について 

 
(1) 住民は１日も早く循環バスのようなものが

走ることを待ち望んでいる。実証実験でもよ
いので、まずは実際に体験してもらうことが
大切だと思うが、どのような形を考えている
のか。 

 
(2) 山口市のように既存の全てのバスを１００

円にするのは財政的に困難だと思われるがい
かがか。 

 
(3) 路線定期運行による循環バスでは空車で走

ることが増え、結局はコスト高になる可能性
が強いと考えている。デマンドタクシーのよ
うなものであればドアｔｏドアであり、東京
大学が仕組みを考えたコンビニクルというツ
ールを活用すれば効率的でもあるため、実証
実験で導入してみてはいかがか。 

 
 
(1) 市内で軽油引取税の課税免除手続きを行っ

ている農業者の件数を教えて欲しい。 
 
(2) 今年度から、県の出先機関である山口県税

事務所収納課の防府分室が防府市から撤退し
たため、農業者が市内で手続きが出来ずに困
っているとの声を度々耳にする。防府市内で
手続きが完結するように、県と調整して欲し
いがいかがか。 

 
 
(1) 国の消防広域化推進の期限が６年間延長さ

れたが、現場のことを考えると広域化は難し
いと思われる。業務の中で消防指令業務の県
内共同運用が出来れば、コスト的にも安く済
み、災害時の応援体制もスムーズにできるよ
うになるため、新市長には、ぜひ先頭に立っ
て市長会等での議論を進めて欲しいと願って
いるがいかがか。 

 
(2) 各自治会の自主防災組織に防災士がおられ

るが、消防団と兼務している方が多く、実際
の災害時には防災士として地域で活動できな
い可能性がある。兼務している人数と、今後
の対策を、どのように考えているのかを教え
て欲しい。 



 

№ ６ 宇多村 史朗  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府市スポーツセンタープ

ールの管理運営について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ スクミリンゴガイ（通称：

ジャンボタニシ）の対策に

ついて 

 

(1) 本年は７月２０日から防府市スポーツセン

タープールが開場となる。開設年から年度ご

とのプールの利用状況は如何か。また施設管

理体制はどのようにされているか。 

 

(2) ロッカールームの排水が悪く、ドライシス

テムとなっていない。衛生管理上問題ないか。

また今後排水について、どのように対策・改

善する考えか。 

 

(3) 防府市水泳連盟の行うスイミングスクール

会場として流水プールの利用は可能か。 

 

 

  昨年１２月議会で田植え後の苗に被害を及

ぼすジャンボタニシを駆除する対策の一環と

して、市で農薬費用の補助金制度を創設して

は如何かと提案したが、執行部は他市の事例

を参考にしながら研究すると答弁された。そ

こで、改めて次の３点について伺う。 

 

(1) 現在の本市の被害状況は如何か。 

 

(2)  県内他市や農業関係団体のジャンボタニシ対

策の取り組みにはどういったものがあるのか。 

 

(3) 前回の答弁では、ジャンボタニシを除草に

活かし上手く活用している農家もいるとのこ

とで、そうした方からも聞き取りを行うとの

ことだったが、その結果はどうだったのか。

また、市としては今後ジャンボタニシ対策にど

のように取り組んでいこうと考えているのか。 



 

№ ７ 田中 健次  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 新市庁舎建設について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 県農業試験場の防府市への

誘致について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市長所信表明について 

 

(1) 選挙公報で「現在地での早期建て替えを

実現」とされているが、今後どのように取り

組まれるのか。 

 

(2) 市執行部の内部では、どのように方針化し

ていくのか。 

 

(3) 市議会とは、どのように意見調整していく

のか。 

 

(4) 業者に委託している「新庁舎建設比較検討資

料作成支援業務」は、今後どうするのか。この

まま継続するのか。比較検討作業を切り上げ、

この作業をとりやめるのか。 

 

 

(1) 選挙公報で「山口市の県農業試験場を誘致し

て農業大学校と統合した『新たな農の拠点』を

実現する」とされているが、今後どのように取

り組まれるのか。市の財政的な負担はどうな

るのか。 

 

(2) 村岡知事も県議会で、県の新総合計画の素

案で農業大学校や農業試験場の統合に向け、

１１月をめどに基本計画をまとめる考えを明

らかにした。これについて、市としてどう対

応していくのか。 

 

(3) 農業試験場誘致と引き換えに、県立総合医療

センターが山口市に移転されるのではないかと

の噂が出ており、市民の懸念の声を聞くが、こ

の点について、市長のご見解を伺う。 

 

 

(1) （仮称）防府市産業戦略本部の構成、役割に

ついて伺う。 

 

(2) （仮称）防府市産業戦略本部は、ハード面の

整備に重点を置くものとなるのか。ソフト面の

整備についても検討されるのか。 



 

№ ８ 山根 祐二  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 道路等不具合通報アプリに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 窓口サービス向上について 

 

(1) 平成２６年に一般質問で「千葉レポ」を取

り上げたが、いろいろな課題もあり、今後、

導入他都市の状況も参考にし、調査・研究す

るとの答弁があった。これまでの本市の取り

組み状況を伺う。 

 

(2) 道路等不具合通報アプリの導入が全国で増

えている。県内、周南市や宇部市でも導入し

たが、本市でも、早急に導入してはいかがか。 

 

(1) 市役所に来られる市民に対し、各課窓口では

親切丁寧に対応し、市民に満足していただくよ

う、サービスの向上を図る必要があるが、どの

ように取り組んでいるのか、ご所見を伺う。 

 

(2) 各課窓口では時として市民からクレームを

受けることもあるが、市として統一した対応

を決めているか。 

 

(3) 他市では職員用に接遇マニュアルを作成・

公表しているところがあるが、防府市は同様

のものはあるのか。 



 

№ ９ 山本 久江  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 新庁舎建設について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 行政経営改革について 

 

 

 

 

 

 

３ 子育て支援について 

 

 

 

４ 公共施設の耐震化について 

 

(1) 市長は、「一日も早く現在地で建替えを」

との考えを示されているが、現在、今年度中

に比較資料作成にむけての作業がすすめられ

ている。早期建替えの今後の計画についてど

のように考えるのか。 

 

(2) 現在、現庁舎敷地に新庁舎を建設した場合、

駅北公有地エリアに生涯学習機能と福祉系機

能を配置する案が示されているが、この方向

ですすめるのか。 

 

 

(1) 市職員の人員不足に対する今後の適正な人

員配置について 

 

(2) 市立保育所の民営化計画に対する市長の見

解は。 

 

 

  子ども医療費無料化制度の中学生までの拡

充について 

 

 

  公共施設のブロック塀の点検状況と今後の

対応について 



 

№ １０ 清水 力志  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 小・中学校の教室環境の整

備について 

 

 

 

 

 

 

２ 学校給食の無償化について 

 

(1) 小・中学校の教室環境の整備の現状につい

て伺う。 

 

(2) 学校環境衛生基準の一部改正による学校教

室の「望ましい温度」の基準改正について、

市ではどのように受け止めているか。 

 

 

食育において学校給食は生きた教材であり、

教育の一環だと考える。 

この観点から学校給食の無償化はできないか。 



 

№ １１ 髙砂 朋子  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 高齢者の福祉向上について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市長所信表明中「子育て環

境や教育の充実、医療や介

護の充実」について 

 

 

 

３ 市長所信表明中「既存事業

をゼロベースで見直す」こ

とについて 

 

(1) 地域包括ケアシステム構築に向けた取組に

ついて 

  ア 在宅医療と介護連携の推進について 

  イ 認知症施策の推進について 

  ウ 介護保険給付対象の住宅改修における

「受領委任払い制度」の導入について 

  エ 地域包括支援センターの体制整備について 

 

(2) 生涯現役社会づくりの推進について 

  ア 介護予防・自立支援と健康づくりの推進

について 

  イ 高齢者の実践的な社会参加と地域づくり

の促進について 

 

 

  どのような政策や事業を念頭において充実

を図られるのか。 

  具体的にお示しして頂けるようでしたらお

願いしたい。 

 

 

  少子高齢化が急速に進む中、福祉充実のた

めの予算はさらに重要。 

  見直すべきところは見直し、福祉予算の充

実を図るべきと考えるが、ご所見を伺いたい。 



 

№ １２ 久保 潤爾  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 市長選をふり返って 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２ 基金の運用について 

 
この度の市長選挙で、池田新市長が当選さ

れたが、結果を見て明らかなように、圧倒的
な支持を得て当選された訳ではない。 

  支持をされなかった市民からは、池田市政
に対しての不安の声があるようだが、少しで
もその不安を解消してもらえるよう以下の点
について、市長の見解を問う。 

 
(1) 合併について 
 
(2) 県立総合医療センターについて 
 
 
  全国的に税収が伸び悩み、財政が厳しい自
治体が多い中で、基金の運用により、目覚ま
しい実績をあげている自治体がある。 

  現在の防府市の基金運用状況は、どうなっ
ているのか。 



 

№ １３ 田中 敏靖  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 市の発行する証明について 

 

 

 

２ 道路行政について 

 

個人に発行する住民票及び印鑑証明書の住

所欄に山口県防府市が無いのはなぜか？ 

 

 

(1) 都市計画道路環状１号線の供用開始はい

つか？ 

 

(2) 都市計画道路松崎牟礼線の工事進ちょく状

況と完成予定は？ 

 

(3) 都市計画道路松崎植松線の工事進ちょく状

況と完成予定は？ 



 

№ １４ 三原 昭治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 地域活動に対する支援の充

実強化について 

 

 

 

２ 市政の長期運営、長期政権

について 

 

市長選挙において、地域活動に対する支援

の充実強化を訴えられていたが、どのような

充実強化を考えているのか。 

 

 

  長期市政運営、長期政権に対する考えは。 



 

№ １５ 清水 浩司  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府読売マラソンの運営に

ついて 

 

 

 

 

 

２ １００円バスの導入について 

 

(1) コースの認定のおりに新コースを検討し

たらどうか。 

 

(2) ＩＰＣ部門のランナーに対応した補助員

の配置を。 

 

 

  高齢者の免許返納者を増やすために是非導

入して欲しい。 



 

№ １６ 吉村 祐太郎  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 右田地区の河川の氾濫につ

いて 
 
 
 
 
 
 
 
 

２ 情報発信について 

 
(1) 右田地区の清水川上流が雨で増水した際、

水がはけずに近隣住宅の床下まで水位が上
がることがある。清水川の県の拡幅工事が
休止中だが、現状はどうなっているのか。 

 
(2) 先日から、市のほうで既存の河川を使用す

る案の調査をしているが、実現の見込みがあ
るか。 

 
 

  以前にＳＮＳ等のツールを導入するとおっし
ゃっていましたが、どのぐらい進展したのか。 



 

№ １７ 河杉 憲二  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 観光行政について 
 
 
 
 
 
 
 
２ 緑化政策について 

 
(1) 市長の観光振興における考え方はどうか。 
 
(2) 明治維新１５０年記念における取組状況は

どうか。 
 
(3) インバウンド対策について 
 
 
(1) 緑の基本計画について進捗状況と評価は。 
 

(2) 大規模公園の設置について 



 

№ １８ 藤村 こずえ  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 通学路の安全対策について 

 
  本年５月新潟市において下校途中の７歳児
童の命が奪われるという痛ましい事件が発生
した。また、６月には大阪北部地震において
通学中の児童が倒壊したブロック塀の犠牲に
なるなど、通学中の児童生徒の安全確保は最
優先に取り組まれるべき社会の要である。 

  本市の通学路の安全対策について伺う。 
 
(1) 通学路の危険個所の現状と対策について

伺う。 

 
(2) 防犯対策について伺う。 



 

№ １９ 和田 敏明  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 市長の公約について 
 
 
 
 
 
 
 
 
２ 多目的広場の新設について 

 
(1) 「防災・減災いちばん」について 
 
(2) 「産業いちばん」について 
 
(3) 「くらし便利さいちばん」について 
 
(4) 「ひとつになれる市政がいちばん」について 
 
 
  多目的広場の新設について 



 

 


